

WALLONIE
PICARDE

La croisière s'amuse et s'éduque !

les hauts de l'Escaut

les hauts de l'Escaut



« La croisière permet aux enfants d'apprendre tout en sortant de leur environnement scolaire. »
Ophélie GOEMARS, ASBL Escaut sans frontière



750 C'est le nombre d'enfants qui ont bénéficié de la croisière en une semaine.



Deux classes, d'Herseaux et de Péronnes, étaient conviées à une croisière éducative sur l'Escaut afin de découvrir le cours d'eau sous un autre angle.

• Florence WINNE

La péniche a démarré du Pont des trous à Tournai, pour terminer son périple par le passage de l'écluse de Péronnes avec à son bord, une classe de 6^e primaire de l'École communale de Péronnes et une classe de 1^{er} secondaire de l'ICET d'Herseaux. Une fois les élèves débarqués à bon port, le bateau a alors pris le chemin inverse, avec deux autres classes à bord.

« La croisière constitue un bon moyen didactique, elle permet de faire le lien entre théorie et pratique. »

« lien entre théorie et pratique » explique Nathalie Remy.

La matinée était divisée en trois parties : un atelier sur le pont au cours duquel les enfants ont découvert Tournai vue du fleuve, une exposition pendant laquelle on leur a expliqué le parcours de l'eau dans une station d'épuration, et un atelier au cours duquel les enfants ont vu, de façon concrète, les effets de la pollution.

« La petite visite guidée sur le pont est un petit plus car elle sort du cadre scolaire, les enfants découvrent le patrimoine, la faune et la flore du cours d'eau » précise encore notre interlocutrice.

Une croisière qui a permis aux enfants d'apprendre à éviter le gaspillage et la pollution de l'eau, et d'une manière générale, de prendre conscience des effets de leur comportement sur les cours d'eau.

Notons que ce n'est pas le premier, ni le seul projet qu'Ipalle mène aux côtés des établissements scolaires. En effet, l'intercommunale est régulièrement présente lors de la rentrée scolaire et propose également des visites de parcs à conteneurs et de stations d'épuration. ■

« La croisière constitue un très bon moyen didactique car elle permet, de façon ludique, de faire le



Le passage de l'écluse de Péronnes : spectaculaire, et de préférence, en imperméable...

Une expérience ludique préparée en amont



Les enseignants aussi se sont pris au jeu lors des ateliers.

Les deux classes de 6^e primaire et 1^{er} secondaire étaient au rendez-vous vendredi matin pour la croisière éducative. Mais pour ne pas tomber comme un cheveu dans la soupe, les professeurs avaient déjà fait un travail en amont.

Dierick, professeur de sciences en 1^{er} secondaire de l'ICET d'Herseaux. « Les enfants étaient très contents de pouvoir mettre en pratique ce qu'ils avaient appris », ajoute M^{me} Boucaut, institutrice en 6^e primaire à l'École communale de Péronnes. Une croisière qui a permis à tous d'en apprendre plus sur l'eau et les cours d'eau tout en s'amusant. ■ F.W.

À chacun son cours d'eau

« Escaut Sans Frontières » est une ASBL créée il y a une vingtaine d'années et qui a pour but de promouvoir une gestion intégrée des cours d'eau et d'œuvrer à une amélioration de l'écosystème des rivières et canaux qui bordent l'Escaut. « Actuellement, les cours d'eau sont gérés par bassins mais l'ASBL voudrait une gestion par cours d'eau. Une équipe aurait donc la gestion de l'Escaut de sa source à la mer », explique Ophélie Goemars, chargée de mission de Cours d'eau. Afin d'atteindre au mieux



Nathalie Lecris, membre de « Cours d'eau », explique les effets d'une pollution biodégradable sur les rivières. ses objectifs, « Escaut Sans Frontières » a décidé de se subdiviser en plusieurs sous-groupes de travail ;

« cours d'eau » est un de ceux-ci. Son équipe a pour mission l'éducation et la sensibilisation à l'eau, aux fleuves et à leur environnement. « Il y a plus de quinze ans, les membres de Cours d'eau ont eu l'idée d'une croisière éducative pendant laquelle les enfants découvriront les cours d'eau sous un angle différent en dehors du cadre scolaire habituel » précise Ophélie Goemars. « Depuis, la tradition a perduré, et chaque année nous organisons une croisière. Une année sur le canal du Centre et celui de Charleroi et l'année suivante sur l'Escaut ». ■ F.W.

SUR LE PONT



Sur le pont du bateau, les enfants ont pu admirer tout en naviguant - les rives de l'Escaut sous un autre point de vue. Ils ont même eu droit à une croisière avec guide. En effet, Thibaut Ghils a retracé l'histoire de Tournai et de l'Escaut et a évoqué les différents rôles économiques, écologiques, sociaux et créatifs que peuvent jouer les voies d'eau.

UNE EXPO DANS LA CALE



La deuxième activité se déroulait dans la cale du bateau. Guillaume De Wouters a fait découvrir une exposition interactive permettant aux élèves de mieux comprendre les usages de l'eau et le chemin qu'elle parcourt dans une station d'épuration. Ils ont pu aussi apprendre et s'échanger des petits gestes pour polluer et gaspiller moins.

AQUARIUMS TESTS



La dernière activité a démontré de façon concrète les impacts et effets de la pollution sur l'eau. Avec l'aide de Nathalie Lecris, les jeunes ont pu se rendre compte, grâce à différents aquariums, des dégâts que peuvent causer des produits biodégradables, non biodégradables, ainsi que les engrais sur l'eau de rivière, et des effets de nos comportements sur l'environnement.